



Discurso del Dr. Ernesto Fuenmayor Di Prisco, Decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central de Venezuela, en ocasión de la Segunda imposición de medallas de Posgrados del año 2023. Auditorio Dr. Tobías Lasser.

Felicito a los estimados graduandos, por sortear todas las dificultades que se les presentaron para alcanzar un título, en esta Universidad, durante años de muchas dificultades en el país. Por mantener la constancia y la convicción necesaria para continuar desarrollando el tránsito de su vida profesional y académica. Les pido que agradezcan en este día a los miembros de su familia por su paciencia, comprensión y sapiencia para estimularlos a lograr los objetivos propuestos que hoy aquí quedan evidenciados. También felicito a las tutoras y tutores de los diferentes trabajos de grado y tesis doctorales, por la satisfacción de una gran labor y el resarcimiento de la misión cumplida.

El título que el día viernes 08 de diciembre se les conferirá es el resultado de un período de estudios, de constancia, disciplina y responsabilidad; gratificantes esfuerzos, en los que, si bien ustedes, constituyen los actores principales y protagonistas, no podemos dejar de mencionar el importante papel que sus padres, familiares, amigos y allegados desempeñaron en tan honrosa tarea; el apoyo y el estímulo permanente entregado por ellos, son parte del reconocido mérito en el éxito que hoy aquí resaltamos.

Con este acto de imposición de medallas nuestra Facultad de Ciencias reconoce y agasaja a los nuevos egresados de postgrado de nuestra casa de estudio, reafirma su carácter de institución pionera en la enseñanza de las ciencias en Venezuela y además confirma su compromiso con la excelencia académica y estar al servicio de los intereses de nuestro país.

Durante los últimos 10 años hemos estado viviendo en una nación llena de grandes dificultades, con innumerables problemas sociales, económicos y políticos; hemos atravesado períodos de desabastecimiento, falta de medicinas, crisis de los servicios públicos básicos: electricidad, combustible, gas, agua e internet, elevados índices de inflación, desprotección en materia de salud, muy bajos sueldos y remuneraciones e inseguridad ciudadana.



Durante ese período ustedes probablemente culminaron su licenciatura y ahora sus estudios de cuarto nivel. A pesar de las condiciones adversas ustedes han logrado adecuadamente sus objetivos. Este país espera ansiosamente el concurso y la unión de todos nosotros, para recuperarlo y hacerlo cónsono con las bondades que hoy, con firmeza, requerimos. Es imperativo y necesario buscar vías para la solución de los conflictos que nos aquejan, caminos que se deben construir sobre la base del respeto de los principios democráticos, el diálogo y la tolerancia, así como la defensa de los derechos humanos de todos los venezolanos. Ustedes, apreciados egresados de nuestros postgrados han sido capaces, durante estos años, de defender nuestros valores contra adversidades de la más diversa naturaleza, y ahora heredan un compromiso con la excelencia, y la condición necesaria y suficiente para obtenerla es mantenernos presentes y activos en contacto con nuestra institución.

Esta situación, unida al deterioro de las condiciones económicas del país han escalado de manera vertiginosa la crisis universitaria. Sin embargo, consideramos que es menester hacer esfuerzos para mejorar nuestro funcionamiento, realzar nuestros programas y prestar los servicios necesarios como lo debe hacer una institución al servicio de la sociedad y a la que le corresponde colaborar en la orientación de la vida del país, mediante su contribución científica en el esclarecimiento de los problemas nacionales. Estamos aquí porque queremos contribuir, desde la Facultad de Ciencias, al desarrollo nacional. Estamos aquí porque nuestra vocación es por las Ciencias y entendemos las Ciencias como un derecho ciudadano en un camino para el logro de una mayor equidad social.

Debemos realizar todos los esfuerzos para no disminuir la calidad de la educación que impartimos y adaptar los programas, en edificación y tiempos, a las exigencias y demandas internacionales actuales. Una educación de mala calidad se convierte en un grave problema de equidad. La mala calidad académica, donde existe, reproduce las peores inequidades en nuestra sociedad. Estamos convencidos de que debemos ser un espacio de excelencia. Las universidades públicas constituyen una garantía de equidad y de cohesión social. Su buen funcionamiento se traduce en mayores grados de libertad y de oportunidades para garantizar los derechos ciudadanos, para colaborar con todos los segmentos de la sociedad.



Sabemos que la sociedad hacia la que transitamos será diferente a la que nos encontramos y que en el escenario futuro que es el de las ideas y del conocimiento; el capital humano, la educación, la investigación, el desarrollo y la innovación serán piezas esenciales.

Por esta razón, estamos, de lleno, enfocados y comprometidos con el replanteamiento y creación de nuevas actividades en aras de retomar y mejorar su ejecución. Un ejemplo es el hermoso acto realizado el día de hoy, que no se había podido efectuar durante los últimos años, y la preparación que estamos haciendo para la reactivación de todos nuestros programas de postgrado en conjunto con nuevas alianzas, estrategias de internacionalización y planteamiento de nuevos programas.

El día lunes 04 de diciembre se realizó la entrega de 21 certificados a los cursantes que culminaron el primer conjunto de los Cursos de Ampliación propuestos por el Postgrado en Computación: Ciencia de datos con Python, Tecnología Blockchain y Economía Digital, y Programación para No Programadores.

Esta actividad se gestiona administrativamente con la Fundación Amigos de Egresados de la UCV y constituye una iniciativa exitosa, un programa muy reciente en la estructura de postgrado de la Facultad de Ciencias. Constituye un ejemplo de la inserción de la Facultad en la Sociedad a manera de formación de capacidades y una gran oportunidad de generación de ingresos propios que permiten la sostenibilidad del postgrado, produciendo beneficios a los profesores involucrados, a sus laboratorios y centros de investigación.

Además, desde la Coordinación de Investigación actualmente se realizan todos los esfuerzos para la realización exitosa de las Jornadas de Investigación y Extensión de 2024 de nuestra Facultad de Ciencias. Estas Jornadas han tenido como objetivo, difundir el trabajo de Investigación y desarrollo, muy ligados a los postgrados, así como las actividades de Extensión y su contribución en la creación de conocimientos, formación y servicios aplicables en la Sociedad Venezolana. Retomaremos la labor fundamental de desarrollar diversas actividades tales como Simposios, Foros, Conferencias, Seminarios, Talleres, Cursos, Charlas divulgativas, Conversatorios, Exposiciones, que surgen de las iniciativas de los miembros de la comunidad de nuestra Facultad y de sus egresados. Ha sido históricamente un espacio donde se plantea la reflexión interna de nuestra actividad académica y se discute sobre diversos temas asociados a diferentes áreas científicas.



Es importante plantear y recuperar los diversos concursos con plena participación estudiantil, y también poder incluir la contribución, presencial y a distancia, de una serie de ponentes invitados procedentes de diferentes instituciones nacionales e internacionales, así como seguir desarrollando los Encuentros Científico-Tecnológicos UCV-Empresa, que busca fortalecer los lazos de cooperación entre las empresas venezolanas y los profesores y los centros de investigación de la Facultad de Ciencias, con base a los talentos, capacidades y experiencias de los mismos en la prestación de servicios.

En el mismo orden de ideas, el día de mañana nos corresponde entregar diplomas a 22 integrantes de la V cohorte que egresa del Diplomado en Ciencia y Tecnología de Productos Horneados Libres de Gluten. En este diplomado se mostraron detalles, aspectos y fundamentos relacionados con la selección de la materia prima y los ingredientes que se utilizan para la elaboración de productos libres de Gluten, se establecieron estrategias de formulación y se discutieron los procesos tecnológicos de elaboración para cada producto en particular. Esta experiencia significa para nosotros una actividad de especial interés, ya que le permite a nuestra Facultad, a través del Instituto de Ciencias y Tecnología de Alimentos, impartir sus conocimientos a otros sectores de la sociedad, mostrando alguna de las maneras en que nuestra universidad colabora en la edificación de una mejor nación.

Necesitamos una educación que coloque al intelecto como medio y a la ética social como fin, que no exalte la soberbia ni el egoísmo y que nos permita considerarnos parte responsable de un conglomerado en que todos tienen derecho de recibir justicia, vivir con dignidad, tranquilidad y paz. La Universidad está en el deber de ofrecer sus conocimientos y reservas morales al servicio de toda la nación.

Hoy se le ha impuesto su medalla de promoción a un total de 5 graduandos. Esta promoción está compuesta por 1 doctora en Ciencias mención Química y 4 Magister Scientiarum, discriminados de la siguiente manera: 1 magister con mención en Computación, una en Física Médica, una en Modelos Aleatorios y una en Química. Llevan ustedes estampados el sello indeleble de una comunidad que ve el futuro del país a partir del desarrollo de la investigación científica y tecnológica.

Para todas y todos mis respetos y sentimientos de estima y consideración.



Agradezco encarecidamente la presencia en este acto de los miembros de la Coral de la Facultad de Ciencias y salud particularmente a su Director, el Dr. Gabriel Abellán, profesor de la Escuela de Física, colega, egresado del programa de Doctorado en Física bajo mi dirección, pero sobre todo un gran amigo y colaborador con una excelente calidad humana. El trabajo que están realizando es de excelente calidad a pesar de todas las dificultades. Deseo agradecer a la graduando y Licenciada en Química Génesis González por sus hermosas palabras en representación de los graduandos y la felicito por haber sido seleccionada, por sus méritos académicos en el postgrado, para representar a los egresados de esta Segunda Promoción de Postgrado 2023. Agradezco su profundo compromiso y desempeño en su formación.

Agradezco de manera muy especial a la Doctora María Rodríguez, por haber aceptado la importante y reconocida tarea de ser la oradora de orden de este insigne acto, ya que para la comunidad de nuestra Facultad resulta un gran honor contar con su invaluable presencia, en virtud del significado que reviste su persona, en la consolidación y desarrollo de nuestra Facultad de Ciencias en general y de nuestra Escuela de Química, creando, organizando y encargándose del funcionamiento del postgrado en Química, siendo autora de una gran cantidad de artículos y monografías en un área tan importante como es la Química Orgánica. Formando una gran cantidad de recursos humanos a nivel de pregrado y de postgrado, ejerciendo cargos representativos de cogobierno universitario, y cargos docentes administrativos en nuestra Facultad y en diferentes instancias universitarias y además obteniendo una gran cantidad de distinciones... Muchísimas gracias por todo su compromiso y su presencia Doctora María Rodríguez.

Estimados graduandos. Mi deseo es que sean líderes en lo que hacen, que sean efectivos portadores de lo que hemos sido capaces de entregarles. Que esta imposición de medallas de postgrado los impulse a seguir avanzando y a seguir creyendo en esta Universidad.

Éxito en todo lo que se propongan. Confiamos en Ustedes. Que les vaya muy bien.

Señoras, Señores...
Muchas gracias.

Caracas, 6 de diciembre de 2023